

Homenaje a Roger Díaz de Cossío



Roger Díaz de Cossío

El 26 de agosto, en emotiva ceremonia, se reconoció la trayectoria del doctor Roger Díaz de Cossío, tras 50 años de contribuciones a la ingeniería y a la educación de nuestro país.

El doctor Díaz de Cossío acudió al auditorio de la Torre de ingeniería con la idea que asistiría únicamente a la presentación de su libro *La educación mexicana y sus barreras*, publicado por editorial Trillas, y recibió con agrado la sorpresa de este homenaje, a pesar de no ser partidario de este tipo de actos.

El primero en tomar la palabra fue el doctor Adalberto Noyola, quien expresó: En nuestro gremio tenemos la costumbre de honrar a los colegas que por su trabajo y trascendente labor se han distinguido a juicio de sus pares. En esta ocasión nos da mucho gusto que nos acompañen, para brindarle un merecido reconocimiento a uno de estos ingenieros, que fue director del Instituto y promotor de muchas otras actividades, dentro y fuera de la UNAM. Nos

encontramos reunidos para hacer un público reconocimiento a Roger Díaz de Cossío.

Durante su vida, Roger ha tenido varios puestos y actividades en la administración pública; a pesar de ello nunca ha dejado de pensar como ingeniero, investigador y profesor. Esto lo pueden afirmar sus amigos, alumnos y compañeros de trabajo. Su inteligencia y pasión se reflejan de manera extraordinaria en una amplísima gama de intereses científicos, artísticos y hasta culinarios, entre muchos otros. Roger combina múltiples capacidades. Es ingeniero excepcional, autor y editor de libros científicos y de divulgación, líder y guía académico, melómano y conocedor del mundo como pocos. Sin duda todas esas cualidades son producto de una gran personalidad, inteligencia, dedicación, pasión y enorme sentido del humor.

El segundo en hablar fue don Fernando Solana, presidente del Fondo Mexicano para la Educación y el Desarrollo. Recordó que encontró a Roger en la Universidad, cuando Javier Barros Sierra lo invitó a acompañarlo y cuando se creó el Fondo, que es en realidad un pequeño grupo de amigos que pretenden coadyuvar a la mejora de la educación, y explicó: El Fondo es una pequeña célula que ha sobrevivido al caos y el deterioro, al abuso político del desaseo con el que se maneja la educación. Este Fondo siempre ha sido impulsado por Roger, quien también es un mexicano excepcional.

Antonio Alonso Concheiro habló sobre el libro *La educación mexicana y sus barreras*. Comentó que ese libro era un pretexto más que convocaba a la reunión y lo describió como una deliciosa recopilación de las reflexiones que Roger ha publicado quincenalmente en el diario *El Universal* desde enero de 2004 hasta junio de 2008. Roger Díaz de Cossío es siempre una sorpresa, sin duda posee una poderosa mente analítica que le permite ir al fondo de los asuntos; pero



Alejandro Carrillo, Daniel Reséndiz, Adalberto Noyola Roger Díaz de Cossío, Sergio Alcocer, Gonzalo Guerrero, Fernando Solana y Antonio Alonso



Coro de la Facultad de Ingeniería

sobre todo tiene una enorme imaginación propositiva que se sale de los cauces comunes.

El doctor Daniel Reséndiz habló sobre tres de las virtudes de Roger: su inteligencia sobresaliente, su transparente sencillez y su bonhomía a toda prueba. Tiene otras características también notables, pero me parece que estas tres son las que una y otra vez se ponen en juego ante los problemas más difíciles, que generalmente no son de carácter técnico sino socio-técnico. Larga vida a Roger y sus virtudes —concluyó—.

Alejandro Carrillo mencionó que de joven siempre se había preguntado quién podría ser su personaje inolvidable, pero hoy no tenía la menor duda de que era Roger Díaz de Cossío. Añadió: Cuando alguien escucha por primera vez alguna de las ideas que propone Roger, no es fácil que sepa a ciencia cierta si está ante un genio o ante alguien totalmente deschavetado. Mi reconocimiento a mi admirado Roger por todas las enseñanzas que de él he recibido desde que lo conozco, las cuales siempre me han sido brindadas de manera desinteresada y sencilla, como él sabe hacerlo.

Gonzalo Guerrero afirmó que Roger es, sin duda, uno de esos universitarios de los que nuestra institución se siente especialmente orgullosa, una personalidad siempre vinculada a la Universidad y a la Facultad de Ingeniería. Fue pionero en la creación de programas de maestría y doctorado en ingeniería y encabezó en sus inicios la antes denominada División de Estudios Superiores; además de haber ocupado importantes cargos públicos. Comentó que su libro incluye sus más lúcidos artículos sobre la edu-

cación en general y sobre la formación de ingenieros en particular.

El último participante fue el doctor Sergio Alcocer Martínez de Castro, quien en representación del rector y en el suyo propio dijo sentirse honrado con esta invitación y agradeció a Alfonso Bagur por haber organizado este justo y merecido homenaje. Después compartió su experiencia:

“Cuando fui nombrado director del Instituto de Ingeniería en 2003, el primer día en funciones, Roger tocó a mi puerta para presentarse. Con su sencillez y modestia se puso a mis órdenes, me invitó a comer y me pidió que nos habláramos de tú. A partir de ese momento, iniciamos una buena relación de amistad y, quizá Roger no lo sepa, pero se convirtió en consejero durante mi paso por el Instituto. Todavía le molesto de vez en cuando para conocer su opinión en varios temas. Roger es un innovador nato, es multifacético, siempre piensa en nuevas maneras de abordar visiones desde todo tipo de disciplinas. Gracias por tu amistad, sencillez inteligencia, gracias por ser una persona fuera de serie.”

Al concluir, Roger confesó estar emocionado por toda esa “serie de mentiras que han dicho mis amigos Estoy conmovido. Gracias de corazón. Ahora, en relación con el libro, quiero que sepan que lo escribí por dos razones: la primera fue por vanidad y porque tener un libro da prestigio, la segunda razón es que la mayor parte de las ideas aparecieron en *El Universal*, y elegí publicarlas en Trillas para que se difundieran con carácter educativo. El libro estuvo listo cuando descubrí las barreras y cómo clasificarlas. Somos un país autoritario y el sistema educativo es autoritario. Este libro tiene la suma de mis obsesiones, espero que lo compren y se diviertan leyéndolo.”

En el libro *La educación mexicana y sus barreras*, el doctor Díaz de Cossío describe la educación del país desde un punto de vista crítico, trata someramente el sistema educativo mexicano a través de sus profesores, alumnos, contenidos, organización y marco económico. Analiza las barreras históricas, políticas, económicas y culturales que limitan el desarrollo de la educación en México. Así, explora el origen de tales barreras y espera que, a través de la reflexión, puedan surgir medidas para superarlas.

Es una obra de divulgación dirigida a las personas interesadas en conocer y entender de forma sencilla la situación en que se encuentra actualmente la educación nacional. Este libro está editado y se puede adquirir en las librerías Trillas. 📖